

# El Tesoro Popular

Periódico mensual. — Circulará gratis.

De intereses religiosos y locales y especialmente para tomentar la devoción a los  
CORAZONES de JESUS y de MARIA

— Donde está tu corazón está tu tesoro —

Año I

Aserrí, agosto de 1916

Núm. 1

Con autorización de la Autoridad Eclesiástica

## EDITORIAL

En la falda de la montaña vecina a la histórica piedra de Aserrí, se ha descubierto y ya comienzan a explotar una rica mina, que será para los vecinos de este pueblo, mina de trabajo con que tendrán la subsistencia sus hijos y el vestido que les dará abrigo, brindándoles, de este modo, un bienestar material. Mina de comercio, de ese comercio ían raquíico aquí, que hace permanecer como estatuas aburridas a los que están dentro del mostrador, rascándose la cabeza, creando mala sangre y echando *barriga*, en espera de un cinco que caiga a la gaveta; pues no hay duda, Aserrí será muy visitada y por tanto habrá negocios. Será mina de movimiento, pues no fastidia el contemplar la corriente, cuyas aguas se empujan unas a otras dando en las piedras y matorrales y murmurando en su carrera, sino el agua estancada que despide mal olor y cría animales. Un pueblo sin movimiento es un cementerio, un pueblo aburrido, por cuyas calles solo transita de cuando en cuando, como por milagro, alguna alma en pena. ¡Albricias, aserriceños! por el hallazgo de esa mina, de ese tesoro del pueblo! Esto es lo que ha motivado bautizar con el atrayente epíteto de "El Tesoro Popular" este humilde periodiquito que al poner sus pies en nuestro terruño, con sombrero en la mano os saluda y se pone a vuestras órdenes y espera vuestra deferencia y aprecio. No viene con ínfulas de sabio, con literaturas rancias, ni palabrerías sofisticadas, sarcásticas y demás esdrújulas, sino a hablaros como hermano, con sencillez familiar; dotado de corazón bondadoso y sincero, quiere daros consejitos oportunos y enseñanzas en estilo llano para llevaros por el sendero del bien; distraerá vuestras horas de ocio con amenas charlas; os contará cositas de vuestro pueblo, cositas que quizá ignoréis, dado vuestro aislamiento y vida de trabajo, y os traerá noticias importantes allende los mares y las nubes. Se interesará por vosotros cual hermano mayor, y si se os ofrece, os brinda sus columnas para que publicuéis algún avisito, a precio bajo. No os fastiará mucho, pues sólo le veréis la cara mensualmente por carecer de reales para visitaros más a menudo, y lo mejor es que no será médico que cobre las visitas ni las recetas, a fin de que todos disfrutéis de su conversación; más no despreciará cualquier gratificación, porque nació desnudo y vivirá andrajoso, a no ser que el cielo le repare como ponerse camisa. Su ideal es bien intencionado: quiere mostraros otras minas que hasta los pobres pueden explotar; pues supone que vosotros como todo hijo de vecino, ambicionareis tesoros. Con esos tesoros pretende haceros felices, si un átomo de felicidad puede haber en este pícaro mundo; hacer feliz vuestro pueblo, vuestros hogares y vuestros corazones, serán sus aspiraciones.

LA REDACCIÓN

## Reflexionemos

Jamás podríamos con nuestro tosco pincel dar el colorido que la Religión ha dado a ese cuadro de la humanidad por medio de sus enseñanzas. Ni la mundana crítica, ni las invenciones modernas, ni ese prurito de aparecer impío, no siéndolo de corazón, ni la espada de los Césares, ni los cadalsos, ni las guillotinas y demás tormentos inventados por el odio de los tiranos a las doctrinas que predicara el Corazón de Jesús, han podido borrar ese cuadro magnífico. Religión, cuyo código es el amor a Dios y al hombre, que ha sabido convencer y convertir a tantos que raciocinan con la cabeza y no con los talones; corazones engañados por la perspectiva falaz de un mundo plagado de encantos, como de amargas decepciones.

Ella ha sabido traer la paz tan suspirada al corazón, la felicidad al hogar, la tranquilidad y progreso a los pueblos. Con la suavidad y sublimidad de sus doctrinas, ha hecho del hombre fiero, manso cordero. Ha sido el bálsamo del sufrimiento inculcando la paciencia cristiana. Ha enseñado al rico a tener conmiseración del pobre, al fuerte a dar la mano al desvalido, al santo a no despreciar al vicioso, a la hermana de caridad a velar al enfermo importuno, a la doncella y matrona delicadas a soportar con alegría la estrechez y asquerosidad del olvidado del mundo en el lecho del dolor o en mísera choza. Ella ha conservado al niño, inocente; a la doncella, recogida; a la esposa, fiel y amante de su casa. La Religión brinda al arrepentido el perdón y al justo da el goce de la buena conciencia. En la cuna ofrece al hombre su seno maternal por el bautismo y en la agonía los últimos y únicos auxilios, que lo harán arribar a las playas de la patria. ¿Y no amaremos, sino que en cambio, des-

garraremos ese corazón de madre, con burlas y críticas? ¿Permaneceremos cruzados los brazos, saturados de la indiferencia moderna, sin defender nuestros principios religiosos y sin propagar el reinado de esa Religión? Que se porte así el hijo desnaturalizado: nosotros nó, porque sería un baldón para un corazón bien nacido.

*Quodoultdeo.*

### Atención

Esperando de la benevolencia de los vecinos el que lean siempre nuestro periódico a fin de que nuestro tiempo y dinero no sean sin fruto, nos atrevemos a suplicar a las personas devotas del Corazón de Jesús y María de cada distrito, se nos ofrezcan espontáneamente a hacer circular el periódico entre sus vecinos.

### Indicador religioso de agosto

Día 4.—A las 7 a. m. Misa de desagravios al Corazón de Jesús, con plática y comunión de los devotos. Media hora después de misa, rosario y acto de desagravios.

Día 7.—Fiesta de San Cayetano, llamado Padre de la Providencia y protector de los pobres.

Día 14.—Abstinencia de carne.—Confesión de las Hijas de María, a las 4, precediendo la reunión. Se suplica vengan a arreglar la Inmaculada.

Día 15.—Asunción de María Santísima a los cielos. Es día de fiesta. La misa a las 8.

Día 18.—Víspera de nuestro Patrón. A las 12 solemnes repiques y bombetas. A las 6.30 Santo Rosario.

Día 19 a las 8.45 a. m.—Procesión. Después Santa Misa y panegírico del Santo. Se suplica se evite lo que es indigno de una fiesta religiosa y de un pueblo culto.

### Al Corazón de Jesús

Corazón de Jesús, huerto de espinas,  
Un ramo de tus flores quiero hacer,  
Y regado con lágrimas divinas  
A tus enamorados los daré.

Corazón de Jesús, arpa sagrada  
Que inundas de alegría el Edén,  
Sé fuente de mis cantos regalada  
Y brotarán más dulces que la miel.

Corazón de Jesús, libro de vida  
Donde el amor aprende el Serafín,  
¡Quién pudiera de amor tan sin medida  
Copiar algunas páginas aquí!

M. MUTUBERRÍA

## Micelánea

Refiere "El Mensajero Canadiense" de una religiosa que hallándose enferma de una úlcera en el estómago, declarada incurable, cuando hacía tres semanas que no podía tomar más que leche (y aún esta solía arrojarla) ni podía levantarse de la cama o de la silla, al leer un punto para meditar, sobre la curación del siervo del Centurión, tuvo un sentimiento muy vivo de que el Corazón de Jesús la curaría en la Capilla de la Visitación de Paray. Animada de la misma confianza su Superiora, la llevó, no sin gran dificultad, el 2 de julio del año pasado. Allí oyó la enferma tres misas de rodillas con tanta facilidad, como si estuviera sana. Al salir de la iglesia pudo andar sola y tomar chocolate que digirió perfectamente y desde entonces pudo moverse y comer de todo sin volver a sentir dolor alguno.

Los señores Juan Fallas Morales y Fermína de Barboza, vecinos del centro, se hallan hace días enfermos. Les deееamos pronta mejoría y mucha resignación: Pidamos por ellos y acostumbrémonos a cumplir con la obra de misericordia de visitar a los enfermos.

*Propiedades medicinales del agua.*  
El agua tibia funciona muy aprisa como vomitivo. El agua caliente tomada una media hora antes de acostarse, es el mejor laxante en caso de estreñimiento, al mismo tiempo que tiene un efecto suave en el estómago y los intestinos. Este tratamiento continuado durante algunos meses con un régimen de alimentación conveniente, en todo caso de dispepsia incurable. El dolor de cabeza cede, casi siempre, a la aplicación simultánea de agua caliente a los pies y en la nuca. El agua hervida imple absorber los microbios, pero no conviene usarla sino cuando se sabe que en su estado natural está infeccionada.

*Buena contestación.* El hijo del diputado liberal J. Sepol, a quien censuraron en el periódico *Travailleur* algunos correligionarios porque se había casado por la iglesia con asistencia de un padre a dicho acto religioso, replicó a las censuras en una carta, en la que entre otras cosas, decía lo siguiente: "Hé ahí a que grado de bajeza y de locura llegan ciertos hombres que no tienen la menor noción de la verdadera libertad y del respeto debido a las creencias ajenas. Pobres imbéciles que pretenden extinguir la Religión arrojando sobre ella

vuestras inmundas babas. ¿Ignoráis acaso que al pretender morderla se han inutilizado dientes más agudos que los vuestros?

La señora Fidellna Picado fué la agraciada en la rifa de la cocina. Ahora se rifa un crucifijo a diez céntimos el número y un revólver a quince el número.

Lamentamos la enfermedad de que adolece don Juan Chinchilla, quien ha tenido que hacerse operar en el Hospital.

Don Pedro Arias, de Poas, perdió un caballo. Si alguno sabe su paradero, dígnese avisárselo.

### Reinado del Corazón de Jesús en las familias

¿Dónde reina?

Al comenar esta intención, me pregunto yo a mí mismo: Pero, ¿y dónde no reina ya el Corazón de Jesús entre todos los lectores de este artículo? ¿Habrá alguna familia en que no haya sido entronizado el Corazón de Jesús en este año y el pasado? ¿Habrá alguna familia de los suscritores y lectores de "El Mensajero" que haya podido resistir a los continuos llamamientos que desde esta revista les ha hecho el Corazón amabilísimo y que, más o menos solemnemente, no haya colocado la dulcísima imagen del amor divino en su casa? Antes de ahora, desde hace muchos años, el Corazón de Jesús estaba expuesto y era venerado en muchísimos sitios, en muchísimas familias. En el año 1889 la consagración universal de familias promovida por el Apostolado de la Oración, fué, como luego diremos, estupenda. Después con motivo de los escudos que en muchas casas se pusieron ostentando el Corazón de Jesús, quedó su imagen veneranda en las fachadas de muchísimas casas expuesta. Luego, en estos últimos años, el celo del P. Mateo Cracoley, secundado por todos los devotos del Corazón de Jesús, ha renovado las consagraciones y promovido un nuevo movimiento general de éstos. Como suele suceder, cada empuje de estos es con algún avance y progreso de la piedad del amor de Jesucristo. Por más que a algunos superficiales investigadores de las cosas les parezca que el cristianismo decrece, es cierto que crece, y con él el amor de Jesucristo y la verdadera piedad y religión.

(Continuará). [Mensajero del C. de Jesús].

## Aserrí de plácemes

Uno de los días de más dulces emociones y de eterna y gloriosa memoria en los anales de este pueblo, ha sido el 29 del pasado. Desde la víspera las calles, la iglesia y la casa cural estaban en un continuo hormigueo dibujándose en el semblante alegre de sus vecinos algo extraordinario. ¿Qué fiesta tendrán puesto que en sus miradas refléjase un júbilo inusitado? Observemos para darnos la explicación. En los pechos de muchos se ostenta el escapulario del Corazón de Jesús y la misma imagen en muchos frentes de las casas; en la fachada del templo leemos la inscripción que dice: "Benedicidnos, Sagrados Corazones." Al pisar el umbral de la Casa de Dios contemplamos escudos rojos en el centro de graciosas coronas con los Corazones de Jesús y de María. Allá arriba divisamos un altar de follaje y hortensias con las imágenes de los mismos. Ya no es menester que nos informemos de viva voz. Todo nos dice que la fiesta que preparan es de los benditos Corazones. El pueblo de Aserrí, siempre de empuje y de progreso, quiere consagrarse por completo a esos Corazones; poner bajo su sombra sus empresas y personas; abrigar en esos nidos de amor a su familia para que el ave rapaz no se las arrebaté; en ellos quiere depositar sus alegrías y sus infortunios; a ellos pretende dedicar en adelante sus energías y sus cultos; promete hablar de ellos principalmente en sus conversaciones; intenta constituirlos reyes y soberanos de sus intereses. Y para realzar más su consagración, invita al Jefe de la Iglesia de Costa Rica, quien con palabra cálida panegerizará sus adorados objetos y él mismo pondrá bajo sus mantos esta porción de su grey. Después de largos días de trabajo a fin da que los festejos resultaran soberbios, trabajos en que el Jefe Político, Alcalde, Municipio, Cura, maestros de escuela y pueblo, tomaron más o menos parte, dirigidos por un Comité lleno de entusiasmo, vieron coronados los anhelos con un resultado sorprendente. Unos en continua agitación, desplegaban sus ingenio para llevar a cabo su cometido del modo más artístico levantando arcos preciosos y cuajando de flores el templo, las calles y la residencia del cura. Otros reposaban tranquilos a los pies del Confesionario para limpiar sus almas y así ofrecer a sus excelsos patronos un bouquet más primoroso que las flores de los jardines comulgando el 29 quinientas sesenta y cuatro per-

sonas. Con las solemnidades de estilo, comenzó la fiesta. Rosario solemne, canto de Víspera, Sermón del Corazón de María a cargo del Presb. Dr. Borge y Retreta el 28. El 29 dos misas de Comunión. Lujosa cabalgata compuesta de muchísimos jinetes fueron a traer a San José al querido visitante. Una guardia de honor escoltaba la carroza. Atradoras vivas a sus señoría resonaban de cuando en cuando. La Filarmónica y el pueblo se personaron en el río Cañas y desde allí fue de ver un derroche de entusiasmo acompañado de las hermosas melodías de la música. Más acá las Escuelas del Centro y San Juan de Dios, diciplinados por sus competentes maestros estaban en espera del representante de aquel que exclamó: "que si los niños callaban hablarían las piedras" y "dejad a los niños que vengan a mí". Varias niñitas con uniforme de blanco y amarillo cargaban al brazo cestos de flores para arrojar al Ilmo. Prelado por donde debía pasar. Las campanas echadas a vuelo y el gran concurso y los vítores y el remolinear de las gentes nos trasladaron a la ciudad de Jerusalén en aquel día de triunfo del Salvador. No es para describir los efuivios de emoción y regocijo de nuestros corazones que pa ecían querían salir de los pechos para ir ellos también a postrarse y rendir sus respetos al augusto Prelado. Y en seguida, al ver triunfalmente recorrido las calles las imágenes de los Corazones, precedidos por todos los estandartes de las Cofradías, rodeados de ángeles y llevando delante jardinerías que con gracia infantil esparcían flores a esos Corazones saturados de amor por lo niñez. La misa que fué de semi pontifical, dirigida por el maestro Murillo, fué solemnísimas.—

Al Evangelio el señor Obispo fué todo elogios para Aserrí por sus demostraciones de cariño hacia su venerable personalidad y por su ardiente fe y devoción al Corazón de Jesús y María; ensalzó a los Sagrados Corazones y él mismo consagró a estos sus hijos, primero al Corazón de Jesús y después al Corazón de María. Tuvimos el placer de ver allí a las autoridades. Fué obsequiado después un almuerzo en la casa cural, al que asistieron los Presbíteros Dr. Otón Castro, Carlos Trapp, Gregorio Benavides, Manuel Zavaleta, Dr. Carlos Borge, un padre del Seminario, el mayorista López, el hermano León, los señores Jefe Político, Alcalde, dos municipales, el Presidente escolar y el Secretario del Alcalde. Poco después fueron confirmados más de 500 niños

y por la tarde regresó Su Señoría a Sa José sumamente complacido al verse agasajado por hijos que de veras le aman.

Vayan nuestras felicitaciones y agradecimientos al pueblo ideal de Aserrí quien, como pocos, supo distinguirse en el Congreso Eucarístico con 1800 comuniones y más de 2000 asistentes al Congreso; quien también en la política pasada mostró ser un pueblo de fibra y ahora da una prueba fehaciente de no desmentir su fe religiosa y su unión envidiable. Siendo larga y difícil tarea encomiar a cada cual y a cada cual dar las gracias, nos limitamos a darlas en general y a elogiar a todo el pueblo. No dudemos que si el corazón del Ilmo. señor Obispo se llenó de satisfacción por nuestros festejos, los Sagrados Corazones, más finos que los corazones de los hombres y más perspicaces para averiguar los sacrificios, estarán de plácemes y Aserrí con ellos. Que ellos desde ahora inundarán de bendiciones a los que ya les pertenecen por la Consagración. Recordemos ese día memorable y caminemos unidos por las vías del progreso religioso, moral y material bajo la sombra de Jesús y María.

SERVIO.

### Movimiento parroquial en julio

Fueron bautizados 24 niños: de ellos 19 legítimos y 5 naturales. Comulgaron 976 personas.

Fuó administrado el señor Francisco Corrales, vecino del Cedral. Esperamos su restablecimiento.

Murió en San Juan de Dios una niñita, hija de don Juan Mora, a la edad de 7 años. Aunque ignoraba los rudimentos de la religión se confesó y se le dió la extremaunción. Ojalá los padres de familia cuiden que sus hijos apenas entiendan, sean preparados a la confesión para que no acontezcan casos de estos. También en San Juan murió la señora Dominga Valverde, esposa de don Eusebio Mora e hija de la señora Esmeralda Corrales. A sus afligidos parientes, nuestro pésame. Consuélelos el pensar que murió como muere un buen cristiano.

La novena de los Sagrados Corazones fué muy concurrida. Con mucho gusto se asistió a las pláticas de las verdades más aterradoras de la Religión.

## Nota de duelo

El primero de los corrientes a las 6½ de la tarde, rindió su alma al Creador el apreciado amigo don Juan Segura, vecino del centro de esta villa, a quien sentimos sinceramente por la amistad que nos dispensó, por su acrisolada honradez, por ser un modelo de cristiano cumplido, padre amoroso y esposo fiel, y nunca negó sus servicios a la iglesia. La Virgen del Socorro, de quien era ferviente devoto, lo habrá auxiliado. Tuvo la satisfacción de recibir los últimos sacramentos. A su estimable familia damos de todo corazón nuestro pésame deseándole conformidad cristiana y a su alma del extinto feliz descanso en el seno de Dios.

## El alcoholismo y la familia

Si el que está dominado por el vicio del abuso de las bebidas alcohólicas es padre de familia, sus excesos no le perjudican a él únicamente: alcanzan a cuantos tienen la desgracia de hallarse en su alrededor. El hogar que debiera ser un santuario, sufre horribles profanaciones; de nido de amor se convierte en cárcel donde se martirizan los más puros y acendrados afectos.

El vino, en la taberna, dicen los borrachos. El que se aficiona a él, no dá por satisfecha su afición sino lo toma donde los demás aficionados. Su compañía es nuevo atractivo que lo retiene junto al vaso en cuyo fondo dejó la razón a cambio de adquirir la impulsión a todo linaje de crímenes. Para muchos resulta más cómodo, más lujoso, de más *confort* el despacho de bebidas que la propia casa, la cual lo va siendo menos a medida que a aquel más se acude gastando en alcohol lo que se necesitaba para alhajarla y aún vendiendo lo más necesario del ajuar para que no falte de beber.

Mientras él derrocha sus bienes y quzá los que no son suyos en el alegre bullicio de la crápula, su esposa se desvive para que no falte a la fa-

milia el preciso sustento, y sufre las tristezas de la soledad, y llora la ausencia del que se le dió por compañero de su vida al pie de los altares, y está expuesta a dejar de amar a quien revela amarle tan poco y a caer en la tentación de olvidar la fe jurada a quien así la tiene en olvido. La llegada del esposo en vez de servirle de consuelo le aumenta la aflicción. Se entristece viéndolo en situación triste y le da vergüenza su bochornoso estado. Los efectos del alcohol se traducen a menudo en recriminaciones, injurias, golpes y heridas aún cuando no se dé para tan brutal tratamiento ni asomo de motivo.

El fuego del alcohol seca todo afecto humano. El que está sometido a su influencia, ni aún se acuerda de los hijos. No se ocupa nada o se preocupa muy poco de su educación. Y la buena que reciban la perderán con los malos ejemplos que él les da, con las blasfemias, con las murmuraciones, con los arrebatos de ira, con las obscenidades, con los pecados de todo género. Y ¿qué respeto podrán tener a quien a sí mismo no se respeta nada? ¿Cómo obedecerán de buen grado al que no obedece a la razón sino a los más bestiales instintos? ¿Cómo querrán bien al que les maltrata la madre y se la denigra y la afrenta por mero capricho, sin que exista siquiera pretexto? No es mucho para extrañar que sea odiado por los propios hijos y aún en algunos casos, le deseen ellos la muerte, quien es la ruina de la casa, el verdugo de la esposa, el oprobio de la familia.

El alcoholismo, decía Gladstone, produce en nuestros días, más infinitamente mayores estragos que los tres azotes históricos: el hambre, la peste y la guerra. El alcoholismo repeta con harta justicia Pezali, parodiando la injusta frase de Gambeta: he ahí el enemigo.

(Continuará)

## AVISO

Si alguno tiene necesidad de publicar alguna cosa de interés personal, tiene a su disposición nuestras columnas a un precio módico.

## Limosnas recolectadas para la fiesta del Corazón de Jesús y María

Colecta en el centro.....	¢	11 00
— — Salitrillos .....		19 50
— — S Juan de Dios .....		24 00
— — Poas .....		9 70
— — Tabarcia .....		6 00
— que hizo D <sup>a</sup> Manuela García .....		27 35
Limosnas varias .....		3 70
La Municipalidad .....		25 00
Doña Manuela García.....		100 00
Don José Villalobos.....		20 00
Don Rafael Corrales Q. ...		20 00
Don Francisco López .....		20 00
Don Abdenago Quirós (S. Rafael) .....		10 00
Don José María Piedra (S. José).....		10 00
Doña Gertrudis Fallas.....		10 00
Doña Beatriz Fallas .....		10 00
Don Francisco Calderón..		7 00
Don Florencio Castro ..		6 50
Don Samuel Cascante ..		5 20
Don Rafael Díaz .....		5 00
Don Pedro Corrales .....		5 00
Don Benjamín Prado (Montes de Oca) .....		5 00
Don Juan de Dios Abarca.		5 00
Don Pedro López .....		3 00
Don Benjamín Mora .....		2 00
Don Fulgencio Porras.....		2 00
Don José Gamboa .....		2 00
Don Mariano Marín .....		1 50
Don Leonel Alvarez .....		1 25
Don Pedro Abarca .....		1 00
Don Ignacio Abarca .....		1 00
Srs. Juan y Rafael Cerdas.		0 75
Colecta en La Legua .....		1 75
Colecta en Parrita .....		0 30
	¢	382 10

Los señores Rafael Porras Q. y Teodulo Abarca dieron ¢ 25 00 para una alfombra de que carecía la iglesia.

ADVERTENCIA.—No publicamos la colecta de La Joya, otra en Poas y varias otras limosnas porque las trajeron en horas de mucha ocupación y así fué imposible tomar nota. Espero no se den por resentidos; nuestro deseo fuera publicarlos a todos. Los Sagrados Corazones den prosperidad a todos los que contribuyeron con su bolsillo, con su genio de artistas o con su trabajo físico, según la medida de su buena voluntad.

EL CURA

## ¡OJO!

Se publican avisos a precios bajos.

Tip. "El Pueblo"